

IV CENTENARIO DE DOMINGO BÁÑEZ (1528-1604): «EL ALMA HUMANA: ESENCIA Y DESTINO». UNIVERSIDAD DE NAVARRA, PAMPLONA, 27-28 SEPTIEMBRE, 2004.

Cada año nos trae sus centenarios y celebraciones. Este de 2004, nos ha dado dos centenarios, que se pueden calificar, como el buen vino, de extraordinarios. Han sido los de Immanuel Kant (1724-1804) y Domingo Báñez (1528-1604).

El de Kant, celebrando el II Centenario de su muerte, y recordando cómo desde la experiencia del largo siglo XVIII repensaba su modernidad y los grandes temas que afectaban al hombre en esa época ilustrada en la cual se iba clausurando el Antiguo Régimen: el propio hombre, alcance y límites de la razón, la metafísica, Dios, el alma, la libertad, la ordenación de la sociedad... Me sumo a todas las celebraciones que ya se han realizado o que todavía se están haciendo, a las cercanas de aquí de Salamanca y Madrid y a otras tantas, en lugares más lejanos.

El segundo centenario que nos ha traído este año 2004 ha sido el IV Centenario, también, de la muerte de Domingo Báñez. Se ha celebrado, desde una muy alta calidad, con un Simposio en la Universidad de Navarra, promovido por el Departamento de Filosofía, dentro de la «Línea especial de investigación del Pensamiento Español» y ha estado bajo la coordinación y cuidado de la profesora Dra. Cruz González-Ayesta.

Ha sido un Simposio que ha servido para descubrir cómo Domingo Báñez, también, repensaba su modernidad, la de su siglo que todavía estaba vertebrado como cristiandad, la de ese gran siglo XVI que efectivamente resultaba largo y apasionante, sobre todo cuando se contemplaba desde esa década de 1580, en la cual aparece su obra principal, *Scholastica Commentaria in Primam Partem Angelici doctoris D. Thomae*, Salamanca 1584-88. Y los temas eran los grandes temas: el hombre, la existencia, la finitud, el alcance y límites de la razón, la trascendencia, Dios, el alma, la libertad, la predestinación, la historia, la providencia, la ordenación de la sociedad, el derecho internacional... Temas que eran repensados en la Universidad de Salamanca, en la Escuela de Salamanca, desde esos profesores que le habían precedido en el magisterio y en ese ejercicio de clarificación del presente: Francisco de Vitoria (1483-1546), Domingo Soto (1495-1560), Melchor Cano (1509-1560), Pedro de Soto Mayor (1511-1564), Mancio de Christi (c. 1507-76), Bartolomé de Medina (1527-1580) y otros tantos.

Las ponencias corrieron a cargo de reconocidos especialistas: Serge-Thomas Bonino (Toulouse), *Le Thomisme «moderne» de D. Báñez (+1604)*. Santiago Orrego (Santiago de Chile), *La inmortalidad del alma. Debate entre Báñez y Cayetano*. José Luis Fuertes Herreros (Salamanca), *Experiencia de la finitud y trascendencia en Domingo Báñez*. José Ángel García Cuadrado (Pamplona), *Origen y principio del alma humana: La interpretación de Domingo Báñez*. Eudaldo Forment (Barcelona), *El problema de la concordia entre la predeterminación y la libertad*. Francisco Lucas Mateo-Seco (Pamplona), *Providencia y libertad en Domingo Báñez*. Juan José Gallego (Valencia), *El esse en Domingo Báñez y sus implicaciones en el conocimiento. Comentario a 1 S Th q3 a4*. Juan Cruz Cruz (Pamplona), *El estado de inmortalidad: enfoque crítico y enfoque dóxico*. Y entre las comunicaciones, la de Ángel Poncela (Salamanca), *Domingo Báñez: la restitución de la unidad humana como tarea existencial*.

Cruz González-Ayesta haría una magnífica síntesis de este Simposio, que ha servido para redescubrir a Domingo Báñez, un Báñez en el cual confluía la modernidad y la tradición en ese repensar desde el ya mundo Moderno los grandes temas que gravitan sobre el hombre.

Ha sido un gozo este Simposio de Báñez, y más allá de los tópicos, hay que agradecer y felicitar a los organizadores y a su Universidad por su esfuerzo, eficacia y buen hacer, máxime, cuando hasta las Actas están ya en la imprenta a punto de aparecer.

José Luis Fuertes Herreros
Facultad de Filosofía
Universidad de Salamanca
Campus «Miguel de Unamuno»
37007 Salamanca